
ATA DA 13ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 22/02/2014 2 

 3 
Aos vinte e dois dias do mês de Fevereiro de dois mil e catorze, com início às 09 horas, 4 
realizou-se a 13ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 5 
(MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro 6 
Vice-Presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e 7 
Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os 8 
Conselheiros Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Celso Renato Silva, Cláudia 9 
Natividade, Deborah Akerman, Délcio Fernando G. Pereira, Elaine Maria do Carmo Z. D. de 10 
Souza, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, 11 
Maria da Conceição Novaes Caldas, Maria Márcia Bicalho Noronha, Marília de Oliveira, Ricardo 12 
Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues e Túlio Louchard Picinini Teixeira, e 13 
os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, 14 
Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica 15 
Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Helena Abreu Paiva, Maria Tereza de Almeida G. 16 
Nogueira, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga e Sandra Regina de 17 
Souza. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos 18 
presentes, totalizando 15 Conselheiros. Justificativas de ausência: Leila Aparecida Silveira, 19 
Madalena Luiz Tolentino, e Stela Maris Bretas Souza, justificaram ausência. ASSUNTOS 20 
TRATADOS: COF: 1) CENSA: O Conselheiro Túlio Picinini informou que foi feito o roteiro de 21 
visita a CENSA, realizada a visita, mas não foi diagnosticado problemas relativos a legislação, é 22 
sabido que a instituição tem a lógica do hospício e  características de instituição total. Foi 23 
pedido pela COF documentação e recebido os documentos solicitados. Houve a cobrança por 24 
parte da proprietária para que fosse realizada a inscrição para atender a demanda da Marinha e 25 
do paciente. A Conselheira Tereza Nogueira sugeriu como proposta de encaminhamento 26 
avaliar as condições de um hospital e procurar a legislação e características da entidade, uma 27 
vez que a instituição se intitula residência terapêutica, solicitar o encaminhamento do critério de 28 
entrada (atualmente diagnóstico CID-10), o trabalho de desligamento, projeto individualizado de 29 
trabalho (convivência familiar e em sociedade). Não será deferido e será solicitada adequações. 30 
Roberto Chateaubriand questionou que a questão tem a ver com a ideologia do Conselho, um 31 
choque de visão e sustentar a posição do Conselho. A Conselheira Tereza Nogueira sugeriu 32 
fazer um parecer baseado em legislação das áreas envolvidas, Saúde mental, Deficiência 33 
Mental e do autismo que são violados pelo Censa e questionar em que tipo de atendimento ela 34 
está pedindo a inscrição (hospital, residência terapêutica, educação, saúde). O Conselheiro 35 
Túlio Picinini informou que o CRP-04 habilita serviços de psicologia e não modalidade de 36 
atendimento de serviço de saúde. Como encaminhamento o Conselheiro Túlio Picinini sugeriu 37 
três propostas: A primeira solicitar novas diligências e postergar a resposta, a segunda indeferir 38 
e solicitar adequações e a terceira deferir com exigências de adequações e realização de nova 39 
visita em 06 meses. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por deferir o cadastro de Pessoa 40 
Jurídico da CENSA, com exigências para fazer outra visita em 06 meses por 16 votos 41 
favoráveis, 4 contra e 1 abstenção. 2) Comunidades Terapêuticas: O Conselheiro Túlio Picinini 42 
colocou que a COF está vivendo a mesma situação em relação as Comunidades Terapêuticas, 43 
que não definem claramente a área de atuação. O Conselheiro André Amorim sugeriu que 44 
fosse reformulado o formulário de inscrição, trocando área de atuação e em outro campo as 45 
atividades, para que possam ser avaliadas a legislação específica. O Conselheiro Túlio Picinini 46 
sugeriu melhorar o fluxo do GT de Álcool e outras drogas com a COF, com discussões de 47 
assuntos específicos e práticos. O Conselheiro Túlio esclareceu que a discussão de revisão 48 
das fichas é de APAF. A Conselheira Secretária Elaine Zanola sugeriu que os Conselheiros 49 
fizessem a leitura do MUORF para um melhor entendimento. Deliberação: O XIV Plenário 50 
deliberou por propor como ponto de pauta da APAF de Maio e que seja providenciado subsídio 51 
para o ponto e trazer novamente a discussão para a Plenária de Abril/2014. 3) Procedimentos 52 
Operacionais Padrão da COF: O Conselheiro Tulio sugeriu que fossem realizados 53 
procedimentos operacionais padrão (POP) visando a normatização de funcionamento para 54 
visitas técnicas e reunião de entrega de carteiras. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por 55 
colocar como ponto de pauta da Plenária de Março/2014 para que possa se inteirar da 56 



proposta. Reunião de Entrega de Carteiras: A Conselheira Odila Braga informou que o 57 
Assistente Administrativo da Subsede levantou os argumentos quanto a sua indisponibilidade 58 
em realizar a visita para inscrição de psicólogo para emissão de carteira profissional. A Diretoria 59 
avaliou que existe uma questão política e uma trabalhista na situação apresentada e solicitou 60 
ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner fazer o levantamento das universidades de psicologia 61 
e a distância em relação à Subsede para subsidiar as discussões. O Conselheiro Túlio Picinini 62 
informou que não existe a obrigação de participação pelo psicólogo da reunião de entrega de 63 
carteira, mas é uma Norma do Conselho. Foi definido que será providenciado um Ofício pela 64 
Gerente Administrativa Flávia Soares que está suspenso a visita a Universidade para inscrição 65 
e entrega de carteira para adequação do procedimento pelo CRP-04. Há a informação de que a 66 
carteira é enviada pelo correio, o que acaba esvaziando a participação dos psicólogos. Neste 67 
sentido fez a proposta de um Procedimento Operacional Padrão para as reuniões de entrega 68 
carteira, lida pelo Conselheiro. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira propôs tirar as 69 
informações administrativas da Reunião de Entrega de Carteira e colocar em outro momento. A 70 
Conselheira Elizabeth Lacerda expôs como é feita a entrega de carteira na Subsede Sudeste e 71 
informou que a parte administrativa é repassada em visita a Faculdade no decorrer do curso. O 72 
Conselheiro Felipe Tameirão sugeriu que tenha um padrão na apresentação. O Conselheiro 73 
Túlio Picinini informou que existe um script, mas há a liberdade para a psicóloga fiscal realizar a 74 
sua apresentação. Deliberação: O XIV Plenário deliberou que o Conselheiro Túlio Picinini 75 
apresente a pauta em uma Plenária a ser agendada.  GT Álcool e outras drogas: Conselheiro 76 
Celso Renato informou que aconteceu no dia 21/02 a primeira reunião do GT Álcool e outras 77 
drogas e contou com a participação dos Conselheiros (Celso Renato, Eriane Pimenta, Eliane de 78 
Souza, Elizabeth Lacerda, Conceição Novaes, Helena Abreu, Odila Braga) e da Psicologa 79 
Fiscal Carolina que trouxe uma pauta em relação a comunidades terapêuticas informando que 80 
nem todos os casos estão contemplados na Resolução 001/2012 e que a mesma está 81 
desatualizada em relação as portarias lançadas e ficou como encaminhamento que o GT faça o 82 
estudo destas portarias e subsidie a revisão da  Resolução. Foi discutido o histórico do GT e 83 
iniciou-se a discussão da atuação dos psicólogos em Comunidades Terapêuticas. Marília 84 
colocou que na reunião com a Rosemeire Aparecida ela informou que na gestão anterior teve 85 
encaminhamento de fortalecer a Frente Mineira sobre Drogas e Direitos Humanos e acabar 86 
com o GT Álcool e outras Drogas, para levantar estas discussões. O Conselheiro Celso Renato 87 
colocou a importância de se aproximar com a Comissão de Direitos Humanos e com a COF. O 88 
Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn sugeriu que a discussão da atuação do 89 
psicólogo em Comunidades Terapêuticas seja feito no campo da Comissão de Ética e propôs a 90 
Comissão de Direitos Humanos possa ser potencializada dentro do CRP-04. O Conselheiro 91 
Celso Renato informou que a próxima reunião dia do GT Álcool e outras drogas será dia 14/03. 92 
Comissão Mulheres e Questões de Gênero: Conselheira Marisa Sanabria informou que a 93 
Comissão Mulheres e Questões de Gênero teve acesso ao Edital de Chamada Pública nº 94 
01/2014 - SPM/PR e que enviou questionamentos quanto a possibilidade de participação do 95 
CRP-04, necessidade de contrapartida e de registro no SISCONV.  A Comissão recebeu 96 
proposta da Profa Adila da Faculdade de Educação/UFMG verificando a possibilidade de 97 
participação do CRP-04 com algumas parcerias para que seja enviado um projeto único 98 
envolvendo faculdades e outras entidades ligadas a temática da Violência contra as mulheres. 99 
Ficou marcado a próxima Reunião para segunda-feira às 16h e devem ser enviadas as 100 
propostas até o dia 10 de março. Marisa sugeriu a partir de convite do COMDIN de atividade 101 
conjunta da “Rede de Enfrentamento à Violência contra a Mulher de Minas Gerais” para o dia 102 
08/03/2014 “Dia Internacional da Mulher” o Conselho participasse das ações propostas e 103 
levasse material produzido pela Comissão. A Conselheira Marisa Sanabria informou que 104 
acontecerá no dia 17/03/2014 na sede do CRP-04 o lançamento da Pesquisa qualitativa e 105 
quantitativa “Quem é a Psicóloga Brasileira mulher, psicologia e trabalho” com a participação da 106 
pesquisadora Louise A. Lhulier de Florianópolis-SC e da psicóloga Cláudia Mayorga. 107 
Deliberação: XIV Plenário deliberou pelo envio do projeto à Secretaria de Políticas para as 108 
Mulheres. COE: A Conselheira Cláudia Natividade apresentou os seguintes pontos: 1) 109 
Processo 008/10: Apresentação do processo ao Plenário para nomeação de relator do Pedido 110 
de Reconsideração. Deliberação: A Conselheira Maria da Conceição Novaes Caldas foi 111 
nomeada relatora. 2) Representação 013/10: O relatório foi apresentado ao Plenário com 112 



proposta de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O Plenário aprovou com 21 (vinte e 113 
um) votos a favor. 3) Processo 004/11: Apresentação do processo ao Plenário para nomeação 114 
de relator do Pedido de Reconsideração. Deliberação: A Conselheira Sandra Regina de Souza 115 
foi nomeada relatora. CREPOP: 1) Informes: O Conselheiro Marcus Macedo informou que 116 
aconteceu a Consulta Pública sobre Relações Raciais no dia 30/01/2014 e tiveram a presença 117 
de 13 participantes e outros 13 na modalidade online. A avaliação foi muito positiva e tiveram 118 
presentes Cláudia Mayorga e Antônio Honório. A Conselheira Cláudia Natividade achou muito 119 
válida a discussão. O Conselheiro Marcus Macedo informou que as visitas dos alunos das 120 
Universidades (UNA, Pitágoras, PUC-Minas e UFMG) retomam de março a dezembro/2014. 2) 121 
Lançamento da cartilha sobre álcool e drogas, e consulta sobre CAPS no interior: O 122 
Conselheiro Marcus Macedo apresentou proposta de calendário de lançamento  das cartilhas 123 
sobre o álcool e outras drogas e CAPS com os locais, datas e palestrantes convidados. 124 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou que seja encaminhado aos Conselheiros e palestrantes 125 
para definição das datas. 3) Pesquisa População de Rua: A Conselheira Deborah Akerman 126 
colocou que o conteúdo é interessante, conta com uma posição contrária a política higienista, 127 
mas fez algumas críticas as partes e argumentos presentes no texto que são necessárias 128 
correção. A Conselheira Tereza Nogueira sugeriu que fosse publicado e lançado em Maio/2014 129 
próximo à Copa devido à realidade de Belo Horizonte enquanto Sede da Copa e a política 130 
municipal sobre a temática. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a publicação do 131 
texto após a revisão dos pontos a serem elaborados pelas Conselheiras Deborah Akerman e 132 
Tereza Nogueira. 4) Pesquisa Questões da Terra: O Conselheiro Marcus Macedo sugeriu fazer 133 
o lançamento da Cartilha “Questões da Terra” em Montes Claros, devido a presença de 134 
psicólogos e a realidade da região serem afins a temática. Deliberação: O XIV Plenário 135 
deliberou por retornar o ponto de pauta na Plenária de Março/2014 para esclarecimentos. 136 
FNDC/Fórum Nacional pela Democratização da Comunicação: O Conselheiro Ricardo 137 
Moretzsonh O Conselheiro Ricardo Moretzsonh informou que pretende fazer o resgate do CRP-138 
04 com a questão da democratização da comunicação. O FNDC Minas teve 3(três) reuniões no 139 
CRP-04, em uma delas teve como encaminhamento alteração na lei, uma vez que o Código  140 
Brasileiro de Comunicação completou 50 anos de sua publicação e apoiar o projeto de lei em 141 
tramitação sobre Mídia Democrática. Neste sentido o Comitê Mineiro do FNDC propôs a 142 
realização de um ciclo de debates na Assembleia Legislativa de Minas Gerais para discutir a 143 
questão da democratização da comunicação. Foi pensado a realização de Seminário na ALMG 144 
no mês de Abril/2014, com convite a palestrantes como Renato Rovai e Frank De La Rue, e 145 
discussões sobre endocomunicação e sobre o Projeto de Lei sobre Mídia Democrática. Foi 146 
proposto pelo Comitê Mineiro do FNDC que no próximo número do Jornal Brasil de Fato tenha 147 
um suplemento de 5(cinco) páginas para falar sobre as atividade desenvolvidas pelo FNDC e 148 
ficou definido que será necessário rateio financeiro entre as entidades participantes entre elas o 149 
CRP-04. Mandar o relatório das últimas reuniões para os Conselheiros. O Conselheiro Ricardo 150 
Moretzsohn colocou que o CRP-04 recebeu proposta da Rádio Inconfidência de programa ao 151 
vivo de 25 min, tendo o Conselho a responsabilidade pelas indicações de pauta e respectivos 152 
convidados. Foi solicitado à Assessoria de Comunicação a proposta de 6 programas 153 
(equivalente a 1 mês e meio) com as seguintes pauta: mitos e verdades sobre o crack, 154 
homofobia (sugestão de entrevistado Conselheiro Roberto Chateaubriand); Assedio moral e 155 
sexual no trabalho (sugestão de entrevistada Conselheira Sandra Souza); Carnaval: está tudo 156 
liberado?; Violência contra a mulher (sugestão de entrevistada Conselheira Marisa Sanabria).  157 
A proposta é que estes programas sirvam como piloto para saber se vale a pena continuar com 158 
o projeto. A Conselheira Marisa Sanabria defendeu o rádio como um veículo fantástico e de 159 
grande alcance. A Conselheira Sandra Souza colocou que é uma oportunidade para o 160 
Conselho, mas que deve ser bem pensado como o CRP-04 pode se apropriar do formato para 161 
não ter problemas com o que será tratado. Deliberação: O XIV Plenário Deliberou por aprovar 162 
a criação de uma Comissão composta por Cláudia Natividade, Sandra, Marisa e Roberto para 163 
definir as pautas e fontes. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo Z. D. de 164 
Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos 165 
demais membros presentes. Belo Horizonte 22 de Fevereiro de 2014. 166 



 


